

令和 7 年 9 月 9 日

都市建設常任委員協議会会議概要

委 員 長 渡 部 伸 広

副 委 員 長 里 村 誠 悅

1 開催日時 令和7年9月9日（火曜日）午前10時34分～午前10時46分

2 開催場所 第4委員会室

3 報告事項

- (1) 令和8年度知事と市町村長の意見交換会の要望について
- (2) 第3回青森市除排雪検討会議の開催概要について

○出席委員

委員長 渡部伸広	委員 木戸喜美男
副委員長 里村誠悦	委員 工藤健
委員 赤平勇人	委員 長谷川章悦
委員 中村美津緒	委員 花田明仁

○欠席委員

なし

○説明のため出席した者の職氏名

企業局長 館山新	都市整備部次長 櫻田文明
都市整備部長 中井諒介	水道部次長 川上連太郎
都市整備部理事 土岐政温	都市政策課長 武田泰孝
水道部長 館山公	交通部管理課長 今村剛志
交通部長 高野雅子	関係課長等

○事務局出席職員氏名

議事調査課主査 石田彩美	議事調査課主事 笠雄貴
--------------	-------------

○渡部伸広委員長 ただいまから、都市建設常任委員協議会を開会いたします。

それでは、本日の案件に入ります。

初めに、「令和8年度知事と市町村長の意見交換会の要望について」報告を求めます。都市整備部長。――

○中井諒介都市整備部長 知事と東青5市町村長の意見交換会の際、重点的に要望する内容について御説明いたします。

東青5市町村が連携し、県に対して重点事業要望を行うため取りまとめている青森圏域重点事業に関する要望書について、今般、その項目・内容等についてまとめましたので御報告いたします。

資料「令和8年度青森圏域重点事業に関する要望書」を御覧ください。

表紙の次から重点要望項目一覧となっており、青森圏域全体で38項目あり、このうち、本市の重点要望項目はNo.1からNo.28までとなっております。

次に、資料「令和8年度青森圏域重点事業要望項目一覧【都市建設常任委員協議会所管】」を御覧ください。

都市建設常任委員協議会に關係する項目といたしましては、都市整備部及び浪岡振興部所管の計10項目となっております。

それでは、都市整備部及び浪岡振興部所管の10項目について順次、御説明いたします。

再度、資料「令和8年度青森圏域重点事業に関する要望書」を御覧ください。

要望書4ページを御覧ください。

「青森港（油川埠頭）への基地港湾の整備及び洋上風力発電関連産業の集積について」といたしまして、青森港を基地港湾として整備することにより、多くのビジネスチャンスをもたらすものと期待されるため、基地港湾の着実な整備に向けた取組、基地港湾周辺における洋上風力発電関連産業の集積や地元企業の参入に向けた連携の2つの事項について要望するものであります。

次に、17ページを御覧ください。

「青森操車場跡地をはじめとする都市拠点の整備、鉄道の有効活用及び機能充実に向けた取組について」といたしまして、コンパクト・プラス・ネットワークの都市づくりとして、都市の効率性を高めるコンパクトな複数の拠点づくりと、それらの拠点を接続する公共交通ネットワークを有機的に連携させることにより、市内各地域の特色を生かしつつ、持続可能な都市づくりを推進するため、青森操車場跡地の利活用に向けた連携と、青い森鉄道線への新駅設置の早期実現など、4つの事項について要望するものであります。

次に、18ページを御覧ください。

「河川改修等の整備促進について」といたしまして、本市における河川流域一帯の治水・防災対策と河川環境の向上等を図るため、駒込ダム建設事業の促進、天田内川及び貴船川河川改修事業の促進の3つの事項について要望するものであります。

次に、19 ページを御覧ください。

「雪総合対策の推進について」といたしまして、依然として冬期間における都市機能の維持や市民生活の安定を図る上で課題が多く、国及び県とのさらなる連携・支援を必要としているため、豪雪地帯における市道の除排雪事業に対する支援の強化及び社会資本整備総合交付金などの財源の確保など、11 の事項について要望するものであります。

次に、20 ページを御覧ください。

「青森港の機能充実について」といたしまして、港湾施設の充実とそれを活用した誘客等によるまちの活性化を図るため、物流をはじめとした青森港ビジョンの着実な推進など、6 つの事項について要望するものであります。

次に、21 ページを御覧ください。

「一般国道 7 号等の整備促進について」といたしまして、本市における道路交通網の機能充実に向け、一般国道 7 号青森環状道路の4 車線化の整備促進など、3 つの事項について要望するものであります。

次に、22 ページを御覧ください。

「青森空港有料道路の無料化に向けた取組の推進について」といたしまして、当該道路は、青森空港と青森地区・浪岡地区、さらには津軽圏域を結ぶ重要な路線でありますことから、青森空港有料道路の無料化に向けた取組の着実な推進について要望するものであります。

次に、23 ページを御覧ください。

「津軽横断道路の整備促進について」といたしまして、県土全体の社会経済活動の活性化と地域の発展や、緊急・災害時における輸送機能確保等のため、広域交通ネットワーク形成の根幹となる津軽横断道路の整備促進による早期完成を要望するものであります。

次に、24 ページを御覧ください。

「広域的な地域公共交通（地域間路線バス）の確保・維持に向けた支援について」といたしまして、広域路線バスについて、沿線市町村の負担額の増加が著しい状況となっておりますことから、広域路線バスの確保・維持に向けた沿線自治体間の調整等に係る支援並びに国庫補助要件の緩和に関する国への働きかけ及び国と連携した財政支援の拡充等を要望するものであります。

最後に、25 ページを御覧ください。

「都市計画道路の整備促進について」といたしまして、都市計画道路 3・5・4 号堤町通り浜田線など 4 路線について、交通の円滑化を図るため県事業としての整備促進及び未着手路線の早期事業着手、また、市事業への社会資本整備総合交付金の配分について要望するものであります。

御説明は以上でございます。

○渡部伸広委員長 ただいまの報告について、御質疑、御意見等ありませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○渡部伸広委員長 質疑はないものと認めます。

次に、「第3回青森市除排雪検討会議の開催概要について」報告を求めます。都市整備部理事。

○土岐政温都市整備部理事 第3回青森市除排雪検討会議の開催概要について、御報告申し上げます。

資料を御覧ください。

会議は令和7年8月21日木曜日の午前9時30分から市役所本庁舎の2階庁議室で行いました。

会議では、事務局から第1回及び第2回会議の取りまとめ資料を示し、これまでの会議の論点及び課題に対する取組の方向性などについて説明しました。また、座長からは、これまでの会議を踏まえた各委員の意見などを整理するための取りまとめ案について説明がありました。

各委員からは、「青森市は『世界一の豪雪都市』であり、この立場を生かした他都市との連携や雪文化の再構築や、ブランド化を進めることが重要である」、「雪捨て場・寄せ場の確保と空き家問題をリンクさせるといった新しい発想は非常に興味深く、有効な視点だと感じている。このような柔軟な意見を出し合い、課題解決に向けて検討を深めることが重要である」、「高齢者が自ら困りごとを訴えるのを待つのではなく、地域の担い手が積極的に声をかけ、困難を把握していく姿勢が必要だと考える」、「建設業以外の他業種の参入が進む中で、均一化の徹底にはまだ課題が残っており、市からさらに強力に取り組んでいただく必要があると考える」など、様々な観点から御意見をいただきました。

これまでの検討会における各委員の意見等は、座長が取りまとめ、今月中に市へ提出する予定としております。

本市としましては、これら検討会議でいただいた御意見等を参考にしつつ、本年5月に実施した除排雪事業者へのヒアリング内容等を踏まえ、早期に着手可能な施策は今年度の除排雪事業実施計画に反映するなど、持続可能な除排雪体制の構築につなげまいります。

御報告は以上であります。

○渡部伸広委員長 ただいまの報告について、御質疑、御意見等ありませんか。赤平委員。

○赤平勇人委員 雪捨て場、雪寄せ場の確保と空き家問題をリンクさせるといった新しい発想とあるんですけども、私もこれまで何度か取上げてきて、例えば、市民の雪寄せ場の確保をどうしていくのかという話とか、あるいは、空き家を解体した後、そこを雪寄せ場として使えるような補助制度なりをつくっていけばいいんじゃないかという話をしたわけなんですけれども、ここで出されている新しい発想というのは、例えば委員のほうから何か、それとは別の新しい何かがアイデアとして出

てきたということなのか、それとも市として何か別のアイデアを出したものなのか。

○**渡部伸広委員長** 都市整備部理事。

○**土岐政温都市整備部理事** 今現在、市で空き家の解体に関する助成という制度も始まりましたので、その助成が決まった方に対しては、市民の雪寄せ場事業というものがありますということを、併せてお知らせする取組を始めましたということに對してです。

○**渡部伸広委員長** 赤平委員。

○**赤平勇人委員** ということは、今やっているものに対して、それはいいアイデアですねというような、そういう意見だったということですか。

○**渡部伸広委員長** 都市整備部理事。

○**土岐政温都市整備部理事** はい。そのとおりです。

〔赤平勇人委員「分かりました」と呼ぶ〕

○**渡部伸広委員長** ほかに発言はありませんか。里村副委員長。

○**里村誠悦副委員長** 今日の新聞に、「除雪『必要』A I が判断」という記事が出ていましたけれども、システムは青森市の除雪パトロール車にスマートフォンを取り付け、収集したデータを活用したというふうに書いてあって、我が青森市は世界一の雪降る……。こういうものを早速使っていただきたいと思うんだけども、今の除排雪検討会議にかけてみるということはできるんですか。

○**渡部伸広委員長** 都市整備部理事。

○**土岐政温都市整備部理事** 除排雪検討会議は、前回の第3回をもちまして終了しました、除排雪検討会議の中で I C T を活用することは、委員の御意見としてもありましたので、今日の新聞に載った記事といいますか、そういうものも今後、中長期的には検討していく項目としてはあると考えております。

○**渡部伸広委員長** 里村副委員長。

○**里村誠悦副委員長** 役所としては、なかなかこういうのは使いにくいと。新しいものとか商品というものはなかなか受入れてもらえないということはあるんですけども、やはり雪の問題に対しては、率先してこういうものを使ってみると。そして、市民の安全・安心をやっていかないといけないので、これはあれだからとか——やっぱりいいものには、がばっと飛びついでいかないと市の発展もないで、ぜひよろしくお願ひします。

○**渡部伸広委員長** ほかに発言はありませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○**渡部伸広委員長** なければ、質疑はこれにて終了いたします。

この際、ほかに理事者側から報告事項などはありませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○**渡部伸広委員長** そのほか、委員の皆さんから、御意見等ございませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○渡部伸広委員長 以上をもって、本日の案件は全て終了いたしました。
これにて、本日の協議会を閉会いたします。

(会 議 終 了)